

# LA CARIDAD

PAX VOBIS

Semanario Católico con concesión eclesiástica

Cartagena 29 de Junio de 1918

AÑO XIV | No se devuelven los originales | Redacción y Administración: PLAZA DE LOS TRES REYES, 2 | Número suelto cinco céntimos | N.º 520

## Falta meditación y estudio

Siendo tan trascendente la cuestión de la libertad de enseñanza y tan complicado el problema, ya por los muchos sentidos de esta palabra *libertad* (en cuyo nombre decía una escritora se han cometido durante siglos y siglos incontables crímenes) y jugando a su alrededor tantos intereses de bandos, de sectas, de sistemas y sobre todo por constituir la enseñanza, si se da conforme Dios manda, la principal base de la grandeza y elevación de individuos y naciones, no estará de más insistir en el tema que ha provocado el movimiento que se comentaba con ligerísimos rasgos en el número anterior de LA CARIDAD.

El Debate, diario católico de Madrid, notaba que si bien estaba conforme con los propósitos y fines que expusieron los oradores, no subscribía todas sus afirmaciones en absoluto. No consignó estas reservas de manera expresa: vamos a ser nosotros más explícitos cual cumple a periodistas católicos.

Nos parece muy bien lo dicho por el señor Presidente del mitin de 10 del presente mes de Junio en pro de la verdadera libertad de enseñanza al exclamar: «Somos adversarios decididos de toda sumisión intelectual, de los procedimientos extraños y opuestos a nuestra tradición, a nuestra vida nacional presente y al desarrollo del pensamiento español literario y científico, para lo porvenir. Queremos para nuestra Universidad una vida de progreso positivo, real, efectivo, verdadero, sincera y netamente cristianos y españoles.»

Únicamente hubiéramos di-

cho al oído del dicho señor, que debía haber usado la frase *netamente católicos* porque *cristianos* se consideran y *netamente* todos los protestantes.

El señor exministro de Instrucción Pública, Afendessalazar, se adhiere a todo el espíritu del movimiento. El señor Bonillo San Martín, discípulo predilecto y heredero, por así decirlo, del insigne Menéndez y Pelayo hizo alarde de erudición en pro de la autonomía y dignificación de la enseñanza en España para no quedar rezagada en tan capital sector patriótico, citó infinidad de ejemplos del extranjero. Un poco nos pareció que exageró su significación *no derechista*. Vale más callar en estos casos que exponerse a la crítica de los oyentes que saben lo escabroso de ciertas declaraciones. Al *buen callar llaman Sancho* o si se habla hay que atar los cabos y estudiar más filosofía, más teología, más Derecho Público, etc.

El señor Sillio, maurista él y exsubsecretario de Instrucción Pública hizo añicos el ya célebre Decreto del señor Alba. También hizo confesión pública de ortodoxo, no tan *tonante* como place a este humilde escritor (?) Comparó nuestras actuales Universidades con «aquellas gloriosas de Salamanca, Alcalá, etc., donde había Colegios y Patronatos para dar carrera a estudiantes pobres, donde había compenetración y verdadera democracia en el régimen y organización de esos Centros hoy todavía imitados por las naciones más grandes y adelantadas. Otra vez acentuó la característica del mitin de no tratarse de derechas e izquierdas. Y siguen las frases huecas declamamos nosotros y los eternos equívocos que todo lo envenenan por

esta de no explicar a fondo su significación. Abominaba del izquierdista de querer destruir la Religión en la escuela y hasta en la sociedad. Si pudieran, lo cual valdría como trocar en fieras a los nombres sin excluir los intelectuales y a aniquilar la educación y rebajar la dignidad espiritual de individuos y colectividades.

Y vamos al último orador, al señor Bergamín exministro conservador de Instrucción Pública. En a quien tenemos que hacer más salvaduras. ¿Qué le ha parecido a usted el señor Bergamín? hubimos de preguntar a un señor muy ilustrado, católico, profesor y escritor notable. Pues mire usted a ratos bien, luego vacilando y por fin cayendo (desde el punto de vista católico se entendiendo) Es el concepto que nos ha parecido a muchos que saben distinguir en estos intrincados *deberantes de frases hechas*. No hay de verdad y lo que hay de sofisma. Son tantos los prejuicios, los errores que están encañados a veces en las expresiones corrientes y que sirven de bandera (y de careta) a los que se glorian de avanzados, demócratas, liberales, etc., que nos echamos a temblar apenas nos sueltan algunas de esas altisonantes si *que incomprensibles* frases: *Libertad, igualdad, progreso*, etc., etc.

Es criminal la confusión de la religión con la política, decía y se refería a la enseñanza, cualquiera creería que es una proposición inocente. Y sin embargo un periodista católico la califica de *herética* porque equivaldría a separar la Iglesia del Estado, y privar a ésta del concurso de la moral católica y de recursos mil que necesita el Poder. Aquí del Sylla

bus y del concilio Vaticano que cita el señor Torrubiano contra el señor Bergamín en *El Correo Español* (4, 5 etc. VI-1918). Dígame lo propio del monopolio católico de la enseñanza que en cuanto religiosa solo el catolicismo tiene derecho divino de darla en todo lugar y tiempo sin que le retraiga de ello el que no los guste a los adversarios, porque Dios es ante todo.

### Chorizos Carrasco

Los mejores del mundo. Todos los chorizos llevan una etiqueta, que legitiman su procedencia. Haro (Rioja)

### AL INCREDULO

En alegre campiña encantadora de Fe celebran los sublimes featos: en la enramada, el ave canora; en el prado, la oveja; hüllando y saltando riscos cabra triscadoma; sus glorias dicen; y en amores castos el aura leda y el céfiro blando a Dios adoran, el hombre enseñando.

Alegren a la Fe, en dulce concierto; los pajarillos, en la verde rama; y Eolo, arranca a su arpa, en tierno acento de sus rumores la selecta gama. Cantan la majestad de Dios; el viento; y, la ola en el mar, que se enfurece y (brama. Solo el hombre sin fe, el mundo de (rumba sin que scierte a ver, qué pena le in (cumba

De la hermosa mañana, en los albores el incienso de su casta fragancia al Cielo envían las rientes y bellas flores y el arroyuelo en placida asonancia cantando de la Fe, brillantes tores, ya que el impio, en su estúpida arro (gancia en la revelación no creer se empeña y la superstición necia no desdena.

Cuando de aguija abate el raudó vuelo y el error, en su torno, airado zumba

**PEDRO DOMECCO** Casa fundada en 1730  
**VINOS Y COÑAC**  
Jerez de la Frontera  
(Representantes en todos los países)